# REFORMA LABORAL, PARA FABRICAR MÁS POBRES

Escrito por Editor Viernes, 28 de Septiembre de 2012 00:11 -

#### Escala Crítica/Columna diaria

- \*Cárdenas, Cordera, Ibarra: crecimiento sustentable
- \*Aumentar el empleo, los ingresos y la productividad
- \*Perredistas y morenistas, reto de su propia transición

Víctor M. Sámano Labastida

NUESTRO PAÍS necesita impulsar la creación de empleos, pero también mejorar los ingresos, recuperar la planta industrial y la producción agropecuaria, mejorar la inversión pública en infraestructura. Advirtieron a principios de este año una veintena de investigadores, políticos y académicos universitarios al presentar el documento "Lineamientos de Política para el Crecimiento Sustentable y la Protección Social Universal". Traducido a términos periodísticos diríamos que se trató de una propuesta integral contra el empobrecimiento.

Aquel documento, que fue entregado a los candidatos a la Presidencia, lo firmaron entre otros Cuauhtémoc Cárdenas, David Ibarra Muñoz, Carlos Tello, Enrique del Val, Ciro Murayama, Francisco Suárez, Jesús Silva Herzog y José Eduardo Navarrete. De manera oportuna fue recordado ahora que los diputados debaten –y seguramente aprobarán—una polémica reforma laboral.

¿Conocen los legisladores aquella importante propuesta? Suponemos que sí, deberían.

### FRENAR EL DETERIORO

PORQUE DESDE marzo pasado se advertía que México debe tener un crecimiento sustentable mayor al de las últimas tres décadas para generar una riqueza que permita redistribuir el ingreso y mejorar las oportunidades de protección social. Y no cancelar el futuro.

En aquel momento, el economista emérito de la UNAM, Rolando Cordera leyó 103 propuestas cuyo objetivo era frenar el deterioro que ha llevado al país a tener unos 60 millones de pobres, y más de 32 de los 47 millones de trabajadores sin una fuente laboral con seguridad social. Un país en el que el sustento de la mayoría de las familias es la economía informal.

En materia laboral, que es lo que ahora ocupa a los legisladores, el grupo integrado también por Eugenio Anguiano, Ariel Buira, Saúl Escobar, Gerardo Esquivel, Carlos Heredia, Leonardo Lomelí, Mauricio de Maria y Campos y Jaime Ros Bosch, planteaba que la sola "flexibilización laboral" no llevaría a mejora la oferta de empleo, porque el resultado sería la "precarización" de

# REFORMA LABORAL, PARA FABRICAR MÁS POBRES

Escrito por Editor Viernes, 28 de Septiembre de 2012 00:11 -

los puestos de trabajo ---esto es una paga menor--, y la caída del mercado interno y el consumo, con unas consecuencias sociales desastrosas.

Decían entonces, y sigue siendo válido, que durante este año y los próximos, México enfrentaría un entorno económico y financiero desfavorable a nivel internacional. Hay previsiones, señalaban, de estancamiento o crecimiento modesto en los países desarrollados. Referían que a nivel mundial se estimaba en 200 millones el número de desocupados, la tercera parte jóvenes. Podríamos agregar que este cálculo resultaba conservador frente a las condiciones reales de falta de trabajo.

El texto, le comentaba líneas arriba, es muy amplio y contiene más de cien propuestas, pero subrayaba la urgencia de estrategias que "combinen un crecimiento sostenido del salario real con aumentos mayores de la productividad". Mencionaban la exigencia de "un nuevo salario social" que permita una redistribución de la riqueza "por la vía fiscal, de creación de bienes públicos --en especial en salud y educación-- y de protección social generalizada".

Por supuesto que los estudiosos universitarios sostienen una visión distinta de país, mucho más amplia y no limitada al nuevo sacrificio de los trabajadores. Vendrán días de una intensa movilización social.

¿QUÉ SE DISCUTE con la reforma laboral?, interrogan algunos lectores. Nada menos que la estabilidad del país a mediano plazo. Ese es el verdadero debate sobre el proyecto de Nación: cómo mejorar las condiciones de vida.

#### VA EL PARTIDO AMLO

LAS PRIMERAS asambleas distritales del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) se pronunciaron por convertirlo en partido político. El hecho de que no sean asambleas simultáneas hará que haya un "efecto imitación", de manera que puede anticiparse que la mayoría se inclinará por un nuevo partido, decisión que se formalizará los días 19 y 20 de noviembre.

En el PRD nacional, las corrientes internas también analizan qué hacer con el instituto solaztequista que será el que mayor impacto recibirá de la renuncia de militantes para sumarse al partido lopezobradorista. Los miembros del Foro Nuevo Sol, encabezado por Amalia García ex gobernadora de Zacatecas, y los de la Izquierda Renovadora en Movimiento, temen que convertir al PRD en "partido frente" ---algo así como un partido de partidos—sólo reforzaría el sistema de "tribus".

En Tabasco, puede adelantarse que la salida del ala lopezobradorista del PRD fortalecerá al interior del solaztequismo a los grupos encabezados por Juan Manuel Fócil y Auldárico Hernández. Se producirá un reacomodo de las corrientes. El temor de un sector de la izquierda es que al "partido Morena" se trasladen las pugnas de las llamadas "tribus".

¿Serán capaces de llevar perredistas y morenistas la transición partidista en paz?

### **ESCALA CRÍTICA**

## REFORMA LABORAL, PARA FABRICAR MÁS POBRES

Escrito por Editor Viernes, 28 de Septiembre de 2012 00:11 -

NO ES TRAMPA pero sí oportunismo, sostuvo Arturo Núñez al referirse a la iniciativa del PRI para modificar el Impuesto Estatal Vehicular de manera que sólo se cobre dicho gravamen a los propietarios de las unidades con valor superior a los 300 mil pesos. Actualmente el beneficio del no cobro o de un subsidio abarca sólo a las unidades con un costo menor a los cien mil pesos. No debe perderse de vista que el 2013 será un año con características especiales en materia de recursos: el presupuesto de egresos e ingresos que ejercerá la administración de Núñez será definido por la actual legislatura...con mayoría del tricolor.

OTROS temas complejos en la agenda del próximo gobierno son las tarifas eléctricas, con la exigencia del "borrón y cuenta nueva" de un PRD en la oposición, y la operación de las presas, así como de todo el sistema hidráulico. En el caso de las tarifas, Andrés Granier anunció ayer que tendrá una reunión con el secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, para revisar el llamado Acuerdo Compensatorio; en el encuentro, dijo, estará también Núñez, el gobernador electo.

LO INVITO para que me acompañe en los tres breves cortes de opinión a las 8:00, 13:45 y 20:00 horas, de lunes a viernes por Radio Fórmula Tabasco (94.1 FM y 620 AM). En PRESENTE, Diario del Sureste, de lunes a sábado. Esta columna también se difunde en diariopresente.com.mx y ventanasur.com

( vmsamano@yahoo.com.mx )